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ERNESTO 
GONZÁLEZ, 
CON LA ESPADA 
DESENVAINADA.
Con la  pet ic ión 
pública que hizo la 

senadora CLAUDIA 
A N A Y A  a  l o s 

legisladores locales para 
que no voten a favor de la donación 
d e l  p r e d i o  q u e  a u t o r i zó  e l 
ayuntamiento capitalino, el asunto 
está muy lejos de concluir. El 
diputado ERNESTO GONZÁLEZ 
ROMO trae la espada desenvainada 
y ya agarró de bajada a la güera. 
No solo le pidió a CLAUDIA que 
se retracte de manera pública de 
solicitar esa donación, sino que ya 
se metió a Google a buscar qué 
más ha hecho la asociación de 
MARIANA ANAYA, para seguir 
culpando a la senadora y acusando 
de tráfico de influencias por todo 
lo que ha hecho, hace y hará, para 
ponerle topes e impedir que lo siga 
haciendo... total, es dejarla fuera 
del juego...

MARIANA ANAYA 
SE DEFIENDE.
D e s p u é s  d e  l o 
d i c h o  p o r  l a 
s e n a d o r a ,  s u 
hermana MARIANA 

ANAYA no se iba a 
quedar callada. La 

presidenta del PRI de la 
capital ya se molestó por este 

ataque sistemático del legislador 
Morenista y, de manera velada, 
advierte que lo que está haciendo 
ERNESTO es violencia política en 
razón de género. El argumento de 
MARIANA es muy claro: la invisibiliza, 
como si por sí misma no pudiera 
tomar decisiones o encabezar 
proyectos, y para todo pone por 
delante a CLAUDIA, si la única 
responsable de la asociación es la 
propia MARIANA . Nomás que 
ERNESTO no pierda de vista el 
asunto de la violencia política en 
razón de género porque ahí es 
donde la puerca luego tuerce el 
robo...

IMPLEMENTAN CARAVANAS 
DE BÚSQUEDA.
Ayer que el gobernador DAVID 
MONREAL ÁVILA acudió a la capital 
del país a encontrarse con el 

presidente ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR junto con otros 
gobernadores, aprovechó para 
atender el asunto de la búsqueda 
de personas desaparecidas y lo de 
la sequía. Para atender el primer 
tema, se establecieron caravanas 
de búsqueda en coordinación con 
autoridades federales para la región 
del cañón de Tlaltenango, donde 
se vieron al menos 10 unidades 
saliendo de territorio jalisciense y 
otras tantas de Jerez hacia Jalisco, 
una zona en la que se ha reportado 
una gran cantidad de desapariciones 
forzadas. Ojalá estas acciones 
pronto den resultados para las 
familias buscadoras.

SE APROPIAN DE ESLOGAN 
DE #ESCLAUDIA.
Lo que les decía desde hace días: 
hay personajes que ya está dando 
por hecho que serán los candidatos 
de Morena y se están colgando del 
eslogan #ESCLAUDIA sin que hayan 
pasado por el proceso interno, el 
democrático de las encuestas, para 
que se vaya definiendo quién o 
quiénes seran los abanderados. Así 
no dude usted que pronto circulen 
por doquier #EsUlises #EsSaul 
#EsVero o #EsNorma más los que 
se acumulen...

MIGUEL VARELA, 
BIEN CUBIERTO.
En tanto, mientras 
unos se apuntan 
s o l o s  y  a n d a n 
viendo si quedan, 
hay otras figuras que 
n o  l o  b u s c a n  d e 
manera abierta, pero los 
han vis to y los par t idos 
políticos ya les echaron el ojo para 
convencerlos de participar en el 
proceso electoral. Así anda KARLA 
ESTRADA, esposa del diputado 
local panista MIGUEL ÁNGEL 
VARELA, quien tiene todas las cartas 
para ir por la diputación local del 
distrito de Tlaltenango, no sólo 
porque tiene el apoyo de su esposo, 
sino de su familia, la más influyente 
en materia de transporte en la 
región,  y  su car isma propio. 
Recordemos que cuando la campaña 
de MIGUEL, ella fue fundamental 
para que lograra el triunfo... Pues 
a ver si se anima, si la convencen, 
al cabo que carga con MIGUELITO 
para todos lados...



         ecodiariozacatecas      EDITORIAL        03Viernes 22 de Septiembre de 2023

Ecodiario es un medio digital, de publicación diaria 
por medio de archivos PDF, que se distribuye de 
manera gratuita mediante diversas plataformas 
y redes sociales. Responsable de la edición: 
Tanya Ortíz. Se edita en avenida Cerro San 
Simón, local 126, Guadalupe, Zacatecas. Permiso 
correspondiente en trámite.
Prohibida la reproducción total o parcial de los 
contenidos de este diario sin previa autorización del 
responsable de la edición y siempre que se haga 
con fines educativos. Contacto editorial: 492 130 
2314. También puede comunicarse al correo: 
ecodiario.boletines@gmail.com 
Contacto ventas: 
492 105 4712.
Edición 1724. Año 5. Guadalupe, Zacatecas, 
a 22 de Septiembre de 2023. 
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LUCHAN A NIVEL NACIONAL EN APOYO 
A PERSONAS DESAPARECIDAS

TRABAJA SEFIN EN CERTIFICACIÓN 
DE FUNCIONARIOS 
PÚBLICOS MUNICIPALES

ZACATECAS, ZAC.- La Secretaría 
de Finanzas (Sefin), continúa el pro-
ceso de Certificación de Funcio-
narios Públicos Municipales 2023 
con el objetivo de mejorar la ges-
tión pública. 

En este proceso participan ac-
tivamente 24 municipios y un total 
de 90 funcionarios públicos, quie-
nes abordaron los temas: "Adminis-
trar Deuda Pública" y "Administrar 
Flujos de Efectivo".

ECODIARIO Estos capítulos son de gran im-
portancia en la gestión financiera 
de las administraciones municipa-
les y representan un paso signifi-
cativo hacia la eficiencia en la ad-
ministración de recursos públicos, 
de acuerdo con un comunicado.

La capacitación fue impartida 
por Miguel Alberto López Íñiguez, 
quien creó el espacio propicio para 
el intercambio de conocimientos y 
experiencias entre los participan-
tes, así como para la consolidación 
de redes de trabajo colaborativo.

CIUDAD DE MÉXICO.- El goberna-
dor de Zacatecas, David Monreal 
Ávila participó en la reunión con el 
presidente de la República, Andrés 
Manuel López Obrador en Palacio 
Nacional. 

De manera conjunta, trabaja-
ron en reforzar los mecanismos 
de apoyo, mediante un acuerdo 
que ayude a intensificar las labo-
res de búsqueda de personas des-
aparecidas y seguir ayudando a 
familiares y a las organizaciones.

Informó el mandatario estatal 
que aprovechó para plantear al-
gunas de las necesidades más 
apremiantes que tiene el estado, 
como la sequía por la que está 
atravesando y proyectos de obra 
pública a realizarse.

También acudieron a esta re-
unión algunos gobernadores, se-
cretarios del gabinete y Servido-
res de la Nación.

ECODIARIO

INICIA PRIMER FORO MUNICIPAL DE BUENAS 
PRÁCTICAS DE MEJORA REGULATORIA

ZACATECAS, ZAC.- El ayuntamien-
to capitalino, en coordinación con 
el Órgano de Control Interno y el 
Comité de Participación Ciudada-
na del Sistema Estatal Anticorrup-
ción de Zacatecas, realizó el pri-
mer Foro Municipal de Buenas 
Prácticas de Mejora Regulatoria. 

De acuerdo con un comunica-
do, a dicho foro acudieron 150 per-
sonas de los enlaces de Mejora Re-
gulatoria de Transparencia, quienes 
están comprometidos al 100% con 
mejorar la operación de cada una 
de las áreas de la administración 
actual.

Rodrigo Castañeda, secreta-
rio de Economía del Estado, dio a 
conocer que anteriormente el 
municipio se encontraba en el 
puesto número 28 en materia de 
Mejora Regulatoria a nivel nacio-
nal; sin embargo, al elaborar nue-
vas estrategias como el foro, se 
posicionó a la Capital en el déci-
mo séptimo lugar.

Durante la inauguración del 
foro, la secretaria de Desarrollo 
Económico y Turismo, Laila Villa-
suso Sabag, destacó que los prin-
cipales protagonistas de la mejora 
regulatoria son las y los ciudadanos 
que acuden a realizar trámites a 
cualquier nivel de gobierno.

Además, la secretaria dio a co-
nocer que en el pasado mes de 
junio, la Capital recibió el certifi-

ECODIARIO cado PROSARE, el cual permite 
diagnosticar y evaluar la operación 
de los módulos de apertura rápida 
de empresas.

Por su parte, Herlinda Goretti 
López Verver y Vargas, presiden-
ta del Comité de Participación Ciu-
dadana del Sistema Estatal Anti-
corrupción, destacó que el foro 
responde a las acciones encami-
nadas en generar mecanismos de 
coordinación para la prevención, 
detección, disuasión y sanción en 
hechos de corrupción.

Destacó que el estado de 
Zacatecas se convirtió en el pri-
mero en participar, en alianza con 
el Instituto Zacatecano de Acceso 
a la Información, el reto público 
anticipando riesgos de corrupción.

Mientras que el titular del Ór-
gano Interno y de Control, Víctor 
Anaya Mota, comentó que con 
este tipo de eventos se fortalece 
el trabajo entre los enlaces de la 
Capital y de los municipios.

Reconoció que no se logrará 
combatir a la corrupción, sino se 
elabora una estrategia integral que 
involucre a las y los ciudadanos, 
cámaras de comercio, gobierno, 
así como la voluntad de todos.

Durante la ceremonia inaugu-
ral se reconoció el trabajo de la 
síndica municipal, Ruth Calderón 
Babún, así como de los regidores 
municipales, por trabajar en polí-
ticas públicas que mejoren los ser-
vicios prestados a la ciudadanía.
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CONFÍA UAZ EN GESTIÓN 
DE GOBIERNO ESTATAL PARA 
DESPRESURIZAR ADEUDO

YA SE HABÍAN OTORGADO 
TERRENOS A LA FAMILIA 
ANAYA: ERNESTO GONZÁLEZ

ZACATECAS, ZAC.- A pesar de que 
el mismo gobernador David Mon-
real Ávila señaló que priorizará el 
gasto antes que ayudar a despre-
surizar la deuda que la Universidad 
Autónoma de Zacatecas tiene con 
el ISSSTE, las autoridades univer-
sitarias aún confían en que ayu-
dará a la gestión de recursos.

Lo anterior, luego que en su re-
ciente informe de actividades, el 
rector Rubén Ibarra Reyes infor-
mó que existía la posibilidad de la 
condonación de una parte del 
adeudo histórico de la máxima 
casa de estudios por parte del or-
ganismo, si la UAZ pagaba cerca 
de 500 millones de pesos de los 
intereses que este crédito ha ge-
nerado con el tiempo.

Para esto, Ibarra Reyes confia-
ba en que el Gobierno del Estado 
pudiera ayudar a la universidad con 

ZACATECAS, ZAC.- Tanto la comu-
nidad universitaria, tanto estudian-
tes como personal docente y ad-
ministrativo que sufran accidentes 
escolares y laborales, podrán recibir 
atención por parte de la Asegura-
dora SURA, en el Hospital Santa Fe.

Para acceder a este servicio 
de seguro contra accidentes, el 
beneficiario debe justificar que su-
frió el incidente durante los tra-
yectos de la casa a la escuela o 
trabajo, y viceversa sin escalas, 

MARCOS VALDEZ

ECODIARIO

este gasto, a lo que el gobernador 
David Monreal respondió que la ad-
ministración estatal no cuenta con 
el recurso para inversiones de esa 
naturaleza, ya que su prioridad es 
dirigir este hacia sectores produc-
tivos y poblacionales.

Sin embargo, Ángel Román Gu-
tiérrez, secretario general de la 
UAZ, explicó que actualmente se 
está hablando entre Rectoría y 
Gobierno del Estado para hacer la 
gestión de este recurso antes de 
finalizar el año.

“Yo creo que el apoyo y la ges-
tión que haga el señor gobernador 
pues será para el bien del estado 
y la Universidad… Nosotros espe-
ramos que la gestión del gober-
nador sea quien nos abra la puer-
ta y tenga la llave para que esta 
gestión se realice. Él también está 
priorizando las necesidades que 
hay en el estado, pero en conjun-
to con la Universidad se tendrá 

que encontrar una salida para que 
este cierre de año tenga éxito”, 
comentó. 

El secretario de la UAZ explicó 
que históricamente la Universidad 
ha buscado una solución ante lo 
que consideró como “un problema 
estructural”, el cual asegura “tiene 
que ver con el adeudo” que la máxi-
ma casa de estudios tiene desde 
hace décadas con el organismo 
federal. 

“En esta ocasión se está ya ce-
rrando casi la gestión por comple-
to que el señor rector (Ibarra Re-
yes) ha hecho en la Ciudad de 
México de muy buena manera, 
pero siempre se requiere ese apo-
yo, ese toque final de los gobier-
nos. En el caso de Zacatecas sa-
bemos también que no está en las 
mejores condiciones, como se ha 
mencionado, y por la misma razón 
estamos esperando que haya 
‘humo blanco’”, expuso.

siempre y cuando sus rutas sean 
de forma directa e ininterrumpida.

Olivia Pinedo Vargas, subcoor-
dinadora administrativa del Centro 
de Aprendizaje y Servicio Estudian-
tiles (CASE) informó que “será con 
el número de póliza 13-605-303, 
con el que se atenderá a todo uni-
versitario y toda universitaria se le 
puede atender toda lesión corporal 
sufrida involuntariamente por la ac-
ción súbita, fortuita y violenta de 
fuerza externa”. 

Respecto a la cobertura escolar, 
la funcionaria universitaria dio a co-

nocer que, en este caso, están cu-
biertas todas las actividades dentro 
de las instalaciones y actividades 
extracurriculares organizadas por 
el contratante, en este caso de la 
Universidad Autónoma de Zacate-
cas (UAZ).

Este seguro cubre todo acci-
dente, menos a los universitarios 
deportistas que practican disciplina 
de contacto, como los atletas de 
fútbol americano, que es muy co-
mún que sufran lesiones debido al 
impacto corporal, enfatizó Pinedo 
Vargas.

PODRÁN UNIVERSITARIOS 
RECIBIR ATENCIÓN MÉDICA 
POR LA ASEGURADORA SURA

ZACATECAS, ZAC.- El diputado Er-
nesto González Romo, dio a cono-
cer que en tres ocasiones ya se le 
habían otorgado terrenos que eran 
bienes públicos a la familia Anaya 
Mota. 

Lo anterior en torno a la con-
troversia que se ha suscitado por 
la solicitud que hizo la asociación 
“Inclusión Zacatecas” para que le 
dieran un terreno de La Escondida 
para construir una guardería su-
brogada al IMSS. 

El terreno, con valor de más de 
3 millones de pesos, se está soli-
citando a la Legislatura del Estado 
que sea enajenado a favor de la 
asociación de la que Mariana Ana-
ya, hermana de la senadora Clau-
dia Anaya, es la presidenta.

 
PASÓ VARIOS FILTROS 
Y NADIE DIJO NADA 
Explicó que dicha solicitud, a la 
que se ha tachado de influyen-
tismo al ser proveniente de una 
familia de políticos, pasó prime-
ro por las comisiones edilicias en 

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO el municipio de Zacatecas, pos-
teriormente en el cabildo de ma-
nera general. 

Prosiguió el trámite en la Le-
gislatura del Estado en la Comi-
sión de Hacienda Municipal, todas 
dando su aprobación, sin que na-
die dijera nada, siendo hasta este 
momento que se hace pública la 
solicitud que se le pone un freno. 

Explicó que con esta enaje-
nación únicamente se beneficia-
ba la familia Anaya Mota, cuando 
perfectamente, explicó que el 
municipio de Zacatecas puede 
construida, administrada y reci-
bir los recursos por subrogarla al 
IMSS, como ya sucede con otra 
que tiene en la colonia 5 Señores, 
sin que el espacio sea de parti-
culares y así forme parte del pa-
trimonio de los zacatecas. 

 “La clase política se siente in-
dignada de que este tipo de temas 
se ventilen, sienten que es su de-
recho, siente que es una atribu-
ción apropiarse de los bienes pú-
blicos, de los recursos públicos, el 
utilizar el recurso que son de todos 
para beneficio personal”, enfatizó. 

YA SE HABÍAN DADO OTROS 
TERRENOS PÚBLICOS  
El diputado de Morena también 
dio a conocer que en otros mo-
mentos ya se han enajenado 3 te-
rrenos a la familia Anaya Mota, 
aunque uno de ellos, explicó, aún 
no lo tiene documentado en su 
totalidad, “ya se le había otorgado 
un  terreno de aproximadamente 
2 millones de pesos en el munici-
pio de Zacatecas y se le autorizó 
un terreno de 5 millones de pesos 
en el municipio de Guadalupe”. 

Explicó que uno de los terre-
nos fue solicitado para la cons-
trucción de las instalaciones de la 
asociación, mientras que el otro 
para la construcción de una guar-
dería, sin embargo por algunas si-
tuaciones con los vecinos del lugar 
no se pudo realizar el proyecto. 

Posteriormente, mediante un 
comunicado, dio a conocer que el 
terreno de Guadalupe, ubicado en 
los alrededores de La Cañada, al 
no poderse construir la guardería 
del IMSS “ahora se usa dicho terre-
no para rentarse, es decir para ha-
cer negocio, un fin nada altruista”.
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AVANZA ZACATECAS EN DIVULGACIÓN 
CIENTÍFICA A NIVEL NACIONAL
ZACATECAS, ZAC.- Para la Red Na-
cional de Consejos y Organismos 
Estatales de Ciencia y Tecnología 
AC (Rednacecyt), El estado ha lo-
grado avanzar considerablemen-
te en acciones de promoción y 
divulgación científica. 

Rosalba Medina Rivera, presi-
denta de la Rednacecyt, consideró 
que de los aspectos más importan-
tes de Zacatecas para su recono-
cimiento a nivel nacional es el im-
pulso que brinda a su museo de 
ciencias, además de contar con una 
importante red de divulgadores que 
han destacado en otras redes tan-
to nacionales como internacionales. 

“No todos los estados tienen 
el mismo empuje en cuanto a di-
vulgación, en cuanto a vinculación, 
en cuanto a innovación; sin em-
bargo, cada estado se distingue 
por alguna acción en concreto. En 
el caso de Zacatecas creo que el 
tema de divulgación, el tema de 
emprendimiento, de innovación, 
ha sido fundamental lo que se ha 
empujado desde el Consejo Zaca-
tecano de Ciencia y Tecnología 
(Cozcyt)”, comentó. 

En entrevista, Rosalba Medina 
comentó que, a pesar de estos 
avances, es necesario la partici-
pación de todos ante los retos que 
enfrenta actualmente la divulga-
ción científica, como es la adap-
tación a nuevas tecnologías, por 
ejemplo, la inteligencia artificial. 

“Uno de los grandes retos, hoy 
en día, del divulgador es precisa-
mente cómo hacer uso de esas 
tecnologías que estamos viviendo 
en la sociedad… A qué nos vamos 
a enfrentar y cómo ese tema lo 

TEXTO Y FOTOS: MARCOS VALDEZ

GUADALUPE, ZAC.- LA COMUNIDAD ESCOLAR DE LA 
PRIMARIA FORD 135, CELEBRÓ SU 40 ANIVERSARIO DE 
FUNDACIÓN CON UN EVENTO SOCIOCULTURAL Y ARTÍSTICO.
EN EL FESTEJO ESTUVIERON PRESENTES ALUMNOS, 
EXALUMNOS, MAESTROS Y PERSONAL JUBILADO QUE 
DURANTE AÑOS SIRVIÓ CON VOCACIÓN A LA NIÑEZ 
ZACATECANA.
A NOMBRE DEL GOBERNADOR, DAVID MONREAL ÁVILA, LA 
SECRETARIA DE EDUCACIÓN, MARIBEL VILLALPANDO, 
FELICITÓ AMPLIAMENTE A LA ESCUELA PRIMARIA FORD 135 
POR LA HUELLA QUE HA DEJADO EN LA FORMACIÓN DE 
GENERACIONES DE CIUDADANOS CON UN AMPLIO SENTIDO 
DE RESPONSABILIDAD SOCIAL. 

ECODIARIO

CELEBRAN 40 ANIVERSARIO DE 
LA ESCUELA PRIMARIA FORD 135

BUSCARÁ COZCYT INCREMENTO 
PRESUPUESTAL PARA 2024 

ZACATECAS, ZAC.- Para el 2024, 
el Consejo Zacatecano de Cien-
cia, Tecnología e Innovación (Coz-
cyt) buscará gestionar mayores 
recursos para un mayor financia-
miento en estos rubros, en los 
que Zacatecas ha logrado obte-
ner un papel destacado durante 
los últimos años.  

Hamurabi Gamboa Rosales, 
titular del organismo, consideró 

MARCOS VALDEZ que la armonización entre la ley 
estatal y la federal en materia de 
Humanidades, Ciencia, Tecnolo-
gías e Innovación “es una gran 
oportunidad” para acceder a un 
presupuesto mayor para el año 
entrante. 

Para lo anterior, informó que 
pronto se firmará un convenio 
de proyectos de estado con el 
Consejo Nacional de Humanida-
des, Ciencia, Tecnología e Inno-
vación, lo que además de repre-

s e n t ar  una o p o r t unida d d e 
obtener recursos federales para 
su desarrollo, también ayudará 
a la gestión y el trabajo para un 
incremento presupuestal por 
parte del estado. 

Gamboa Rosales aseguró que 
los trabajos de investigación y los 
resultados obtenidos por jóvenes 
zacatecanos en los rubros cientí-
fico y tecnológico “nos permiten 
tener la confianza que seguiremos 
obteniendo mayores recursos.

vamos a transmitir a una sociedad 
en general, que piensa en qué es 
la inteligencia artificial o cómo la 
desmenuzamos. Cómo le hacemos 
entender a un niño qué es eso y 
cómo podemos aprovechar la di-
vulgación científica”, cuestionó. 

La presidenta de la Rednacyt lo 
comentó tras participar en la inau-
guración del cuarto Encuentro Na-
cional de Apropiación Social de la 
Ciencia, la Tecnología y la Innova-
ción, que reúne a los 32 organismos 
estatales dedicados a actividades 
y acciones de divulgación científica. 

Explicó que en esta edición se 
presentarían cerca de 15 casos 
de éxito a nivel nacional en accio-
nes para la promoción de la cien-
cia y tecnología implementadas 
por los mismos organismos esta-
tales en sus respectivas entida-
des, con el objetivo de que los asis-
tentes de manera presencial, así 
como de manera virtual, pudieran 
conocer más de lo que se hace en 
el país en materia de divulgación. 

“El objetivo es que nos conoz-
can y que aprendan cómo desde 
los consejos, con el apoyo de uni-
versidades, de centros de inves-
tigación y de divulgadores como 
el que hoy nos acompaña, pues 
se hacen estos esfuerzos conjun-
tos para despertar vocaciones 
científicas en el país”, comentó. 

En la inauguración del evento 
participaron Mario Valdez Garza, 
titular del Consejo Estatal de Cien-
cia y Tecnología de Coahuila; Ma-
ribel Villalpando Haro, secretaria 
de Educación de Zacatecas, y Ha-
murabi Gamboa Rosales, director 
del Consejo Zacatecano de Cien-
cia, Tecnología e Innovación (Coz-
cyt), anfitrión del encuentro.
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FIRMARÁ GOBIERNO 
ESTATAL CONVENIO CON 
EL BANCO DE ALIMENTOS

SE ORIGINARON 
MALAS ESTRATEGIAS 
PARA RECUPERAR 
TURISMO: ALAMILLO

ZACATECAS, ZAC.-El Instituto para la Aten-
ción e Inclusión de las Personas con Dis-
capacidad, firmará un convenio de cola-
boración con el Banco de Alimentos, a fin 
de llevar bienestar a dicha comunidad. 

El documento será rubricado por la 
titular de la dependencia, Miriam García 
Zamora, y el Presidente del Banco de 

ECODIARIO Alimentos, Luis Antonio Martínez, a fin 
de proporcionar apoyo alimentario a las 
personas con discapacidad, afiliadas al 
Instituto.

Como gesto de buena voluntad y an-
ticipando la firma del convenio, el Banco 
de Alimentos entregó despensas para las 
personas con discapacidad, las cuales 
estarán disponibles para aquellos afiliados 
al Instituto y tendrán un costo simbólico 

de 41 pesos. 
El Instituto para la Atención e Inclusión 

de las Personas con Discapacidad absor-
berá 20 pesos, reduciendo así el costo 
para las y los beneficiarios a 21 pesos.

Las personas con discapacidad que 
deseen solicitar este apoyo podrán ha-
cerlo los viernes a través del número de 
teléfono 4924915088 y 89, extensión 
46105.

Credencial de elector

CURP beneficiario 

Comprobante de domicilio 

CURP de los integrantes 
de la familia.

Llenar un formato 
de estudio socioeconómico

 REQUISITOS PAR 
ACCEDER A ESTE APOYO:

ZACATECAS, ZAC.- Verónica Alamillo, pre-
sidenta del Comité Estatal del Partido Ac-
ción Nacional (PAN), lamentó la alarmante 
disminución de visitantes durante la recién 
terminada edición de este año de la Feria 
Nacional de Zacatecas (Fenaza), y acusó 
que dichas cifras negativas se deben a 
una serie de desatenciones y malas es-
trategias del gobierno. 

Tras darse a conocer que durante los 
días que duró la Fenaza solo se reportó 
una ocupación hotelera del 32%, muy por 
debajo del pronóstico, la dirigente parti-
dista señaló que Zacatecas está pade-
ciendo una serie de malas prácticas des-
de el Gobierno del Estado que están 
afectando la imagen de la entidad, y en 
consecuencia, en el número de visitantes.

Alamillo consideró que la baja afluen-
cia de turistas a la ciudad, en detrimento 
de comerciantes y hoteleros, es un re-
flejo del posible temor y la negativa, ante 
los acontecimientos de los cuales tienen 
conocimiento, sobre inseguridad, falta 
de infraestructura y problemas sociales 
que constantemente comprometen la 
cotidianidad del estado, se informó en un 
comunicado.

Por lo anterior, la panista señaló que 
urge que las autoridades trabajen en re-
cuperar el potencial turístico que carac-
teriza a Zacatecas y que hasta hace algu-

ECODIARIO nos años lo colocaba como uno de los 
puntos más atractivos para ser visitado 
por nacionales y extranjeros, en beneficio 
no solo de la imagen de sus pueblos y su 
gente, sino también de la economía local.

“La feria solía ser un faro de luz que 
atraía a miles de personas de todo el país 
y el extranjero, generando empleos y di-
namizando la economía de la región. En 
los últimos años, hemos sido testigos de 
un declive y esto no es un accidente, es el 
resultado de una serie de decisiones equi-
vocadas y falta de visión por parte de las 
autoridades estatales. Ojalá que escuchen 
las demandas de las partes afectadas”, 
expuso.



CUMPLEN MITAD DE LOS 
MUNICIPIOS CON OBLIGACIONES 
EN TRANSPARENCIA: IZAI
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ZACATECAS, ZAC.- Fabiola Torres 
Rodríguez, comisionada del Insti-
tuto Zacatecano de Transparen-
cia, Acceso a la Información y Pro-
tección de Datos Personales (Izai), 
explicó que en la transparencia 
de la información pública “hay un 
porcentaje de cumplimiento del 
50% en los municipios”. 

Lo anterior,  debido a múltiples 
factores, entre ellos que los mu-
nicipios con menor cantidad de 
habitantes no tienen presupues-
to para estas labores, incluso al-
gunos ni siquiera tienen internet 
para subir la información a la pla-
taforma web. 

“Son municipios, los más pe-
queños, son los que tienen menos 
presupuesto, menos personal, son 
los que incluso batallan hasta te-
ner internet”, indicó.

Resaltó la situación de El Sal-
vador, quienes tienen que ir a Con-
cepción del Oro a cargar su infor-
mación o dar respuesta porque 

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO no tienen internet. 
También dijo que la informa-

ción se tiene que estar actualizan-
do cada trimestre, siendo obliga-
ción del sujeto público que se 
transparente, ya que si no se en-
cuentra alguna información se le 
puede denunciar y multar. 

“Desde que es una solicitud, 
una denuncia o un recurso hasta 
que se multan pasan 8 a 10 meses 
para que se te quite la multa, una 
vez que está dictaminada la mul-
ta se pasa a la Secretaría de Fi-
nanzas y la Secretaría de Finanzas 
se tarda entre 6, 8, 10 meses en 
notificar esa multa, que se con-
vierte en un crédito fiscal, muchas 
veces van a terminar los presi-
dentes municipales y apenas se 
les está notificando”, argumentó. 

Dijo que el que pase tanto tiem-
po para el tema de las multas es 
por falta de personal, pues ejem-
plificó que en el Izai “en 2018 tenían 
15 verificadores, al día de hoy te-
nemos siete y la carga de trabajo 
se ha triplicado”.

NECESARIO, DAR CONTINUIDAD 
A LA AVENIDA PEDRO 
VALTIERRA: SAÚL MONREAL

EN EL MINERAL

FRESNILLO, ZAC.-  A casi una se-
mana del segundo informe de ac-
tividades, el alcalde, Saúl Monreal 
Ávila declaró que de sus compro-
misos, la obra de la avenida Pedro 
Valtierra quedó pendiente, debi-
do a que no se pudo lograr la co-
nexión con la avenida Doctores 
como esperaba hacerlo.

Lo anterior, debido a factores 
como el tiempo que resta de su 
gobierno, la inversión que se re-
quiere al ser una avenida muy 

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS extensa y por lo tanto la inver-
sión económica es considerable.

Aunque recordó que en dicha 
avenida se tuvieron avances con-
siderables, donde se pudo urba-
nizar dicha arteria, con la coloca-
ción no sólo de cemento, sino 
también de luminarias que dan 
vida a una zona que por años es-
tuvo abandonada por décadas.

Dicho proyecto ha avanzado 
hasta la calle de Los Fresnos, de 
la colonia Arboledas, luego de pa-
sar por zonas como el fracciona-
miento Real de Fresnillo, así como 

la colonia Balcones, por ello miles 
de personas se ven beneficiadas.

Ante este panorama, el pre-
sidente municipal dijo que espe-
ra que en la siguiente administra-
ción se le dé seguimiento al 
proyecto y que se logre conectar 
ambas colonias y que con ello se 
cuente con más puntos de cone-
xión para un traslado más rápido.

Además de que sugirió que 
el gobernador se sume a la in-
versión económica que se re-
quiera y con ello avanzar en la 
obra.

HUANUSCO, ZAC.- EL PROYECTO 
DE CONSTRUCCIÓN DEL CRISTO 
REY, QUE SE INSTALARÁ EN EL 
CERRO GUATIMALA CONTINÚA 
CON SU EDIFICACIÓN.

EN DÍAS PASADOS LLEGARON AL 
MUNICIPIO OCHO METROS DE 
BRONCE PARA CONTINUAR CON LA 
CONSTRUCCIÓN DEL CRISTO REY 
ZACATECANO, OBRA MONUMENTAL 
QUE TIENE EL OBJETIVO DE 
IMPULSAR EL TURISMO Y LA FE EN 
LAS PERSONAS.

ECODIARIO

CONTINÚA 
CONSTRUCCIÓN 
DE CRISTO 
EN HUANUSCO
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AVANZA EN JEREZ PROGRAMA DE 
RESCATE DE ESPACIOS PÚBLICOS
JEREZ, ZAC.-  Las instalaciones 
del jardín del Fraccionamiento 
Alameda fueron embellecidas 
y mejoradas por medio del pro-
grama "Rescate de Espacios 
Públicos”.

El evento fue encabezado por 
el director de Obras y Servicios 
Públicos, Alfredo Marín Luna, en 
representación del alcalde Hum-
berto Salazar Contreras. 

Marín Luna aprovechó la oca-
sión para hacer un llamado a la 
sociedad jerezana, motivándola 
a apropiarse de estos espacios 
públicos, a hacer uso de ellos y 
a participar activamente en su 
mantenimiento. Hizo hincapié en 
que estos espacios son de todos 

ECODIARIO y deben ser fomentados como 
puntos de encuentro familiar y 
comunitario, se informó en un 
comunicado.

Las labores realizadas en el 
jardín del Fraccionamiento Ala-
meda incluyeron pintura, man-
tenimiento del mobiliario urbano, 
rehabilitación de la iluminación, 
cuidado y mantenimiento de los 
árboles, poda de áreas verdes, 
así como el mantenimiento de 
banquetas y andadores.

Este programa de "Rescate de 
Espacios Públicos" ya ha dejado 
su huella positiva en diversos par-
ques y jardines del municipio de 
Jerez, mejorando significativa-
mente la calidad de vida de sus 
habitantes y fomentando la con-
vivencia comunitaria.
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ABREN EN MOMAX EL 
MUSEO TESABIOSCA
MOMAX, ZAC.- Con el objetivo 
de fomentar el turismo y pre-
servar parte de la historia del 
pueblo, el Gobierno Municipal, 
con la iniciativa de ciudadanos 
comprometidos con el interés 
colectivo, instaló el Museo Co-
munitario Tesabiosca.

Este jueves, el museo en el 
que se exponen 130 artículos pro-
piedad del artista plástico Gon-

TEXTO Y FOTOS: TANYA ORTIZ zalo Robledo Cesanto, fue abier-
to al público y el corte del listón 
estuvo a cargo del expositor, el 
alcalde Salvador Cabral Mota y el 
arqueólogo Peter Jiménez, repre-
sentante del INAH, entre otras 
personalidades que colaboraron 
para la instalación del centro de 
arte.

Para hacerlo posible, explicó 
Cabral Mota, el municipio cedió 
una de las dos salas de velación 
disponibles para servicio de la po-

blación, tras considerar que no 
tenía la utilidad estimada, de tal 
manera que el espacio sería des-
tinado a este proyecto cultural.

Gonzalo Robledo, originario de 
Momax, emigró a la Ciudad de 
México para prepararse en las 
artes plásticas y a lo largo de los 
años fue reuniendo reconoci-
mientos y creando obras pictó-
ricas y plásticas, y alrededor de 
la mitad de sus posesiones es lo 
que donó a este museo.
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SE ACCIDENTAN JORNALEROS 
EN CARRETERA DE BAÑÓN 
A SANTIAGUILLO
FRESNILLO, ZAC.- Una camioneta 
en la que viajaban cerca de 20 jor-
naleros se accidentó la mañana 
de este jueves y dejó dos trabaja-
dores agrícolas con lesiones de 
gravedad en la carretera de Bañón 
a Santiguillo.

Conductores que pasaron por 
esa zona reportaron el hecho de 
tránsito de tránsito, reportaron la 
situación a través del Sistema de 
Emergencias 911 pasadas las 6 
de la mañana.

Debido a lo anterior, personal 

ECODIARIO de Policía de Seguridad Vial, quie-
nes encontraron una camioneta 
Ford F-150 roja, a un costado de 
la rúa, por lo que pidieron el apoyo 
de una grúa.

También apoyaron en la aten-
ción de los heridos personal de los 
departamentos de Protección Ci-
vil y Bomberos tanto de Fresnillo 
como de Calera, quienes trasla-
daron a los heridos a un hospital.

Los elementos de Policía de 
Seguridad Vial brindaron apoyo 
para evitar más accidentes, con 
el paso de más vehículos por la 
zona.

DETIENEN A UN HOMBRE 
POR VIOLENTAR A SU PAREJA

ZACATECAS, ZAC.- Elementos 
de la Dirección de Seguridad Pú-
blica Municipal (DSPM) detuvie-
ron a un hombre en la colonia 
Colinas del Padre, por la presun-
ta comisión del delito de violen-
cia familiar.

A través del Sistema de Emer-
gencias 911 se reportó un domi-
cilio de la zona, debido a que un 
hombre estaba agrediendo a una 
mujer.

ECODIARIO Al acudir a la vivienda referi-
da y entrevistarse con la víctima, 
una mujer de edad joven, confir-
mó que su pareja la había agre-
dido física y verbalmente. Debido 
a que ella interpondría su denun-
cia, el sujeto fue detenido.

Por ello, el joven fue puesto a 
disposición de la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de Zaca-
tecas (FGJEZ), para que la ins-
tancia realice las investigaciones 
pertinentes y determine su si-
tuación jurídica.

CUAUHTÉMOC, ZAC.- Elementos 
de la Policía Estatal Preventiva, 
en coordinación con efectivos 
de la Dirección de Seguridad Pú-
blica Municipal, aseguraron dos 
vehículos que tenían reporte de 
robo, en uno de ellos se localizó 
un cartucho útil y un cargador 

ECODIARIO desabastecido.
Durante patrullajes de vigilan-

cia llevados a cabo en la comuni-
dad San Pedro Piedra Gorda fue-
ron ubicadas y asegurados dos 
vehículos, que corresponden a una 
camioneta Chevrolet, GMC Sierra, 
cabina y media, color blanco, la 
cual cuenta con reporte de robo 
vigente con fecha del 10 de sep-

tiembre de 2023.
Así como una camioneta Hon-

da CRV, color gris, cuyos datos al 
ser consultados, arrojaron que 
cuenta con reporte de robo vigen-
te del día 25 de agosto de este año; 
en el interior de esta unidad, se 
localizó un cartucho útil y un car-
gador desabastecido para cartu-
chos calibre .223 milímetros.

ASEGURAN DOS VEHÍCULOS 
CON REPORTE DE ROBO 
EN CUAUHTÉMOC



CIUDAD DE MÉXICO.- El presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador dijo que el lunes se en-
tregará una respuesta a los pa-
dres de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa sobre el pliego peti-
torio porque "los padres insisten 
en que falta información".

"Vamos a tener una reunión 
el lunes, no voy a participar, se 
acordó de que el lunes regresan 
a las 5 de la tarde y se les va a 
dar respuesta a su pliego peti-
torio que básicamente estriba 
en solicitar información de la Se-
cretaría de la Defensa. Hemos 
estado entregando toda la in-
formación, pero los padres in-
sisten en que falta información", 
destacó.

En La Mañanera desde Pala-
cio Nacional, el mandatario fede-
ral indicó que se está haciendo 
un nuevo acopio de información 
y que se está entregando porque 
"lo que no queremos es que haya 
desinformación porque en la me-
dida que se oculta información, 
pero quienes han optado por eso, 
pues son exhibidos".

El jefe del Ejecutivo dijo que 
la llamada 'verdad histórica' 
complicó las investigaciones del 
caso, entonces demoró saber el 
paradero de los jóvenes y tam-
bién se afectó a las instituciones, 
pero los más dañados fueron los 
familiares de los estudiantes.

ECODIARIO 
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DARÁN RESPUESTA A PLIEGO 
PETITORIO DE LOS PADRES DE FAMILIA

"¿Por qué ocultar las cosas? 
La Defensa sostiene que ya en-
tregó toda la información, que 

se haga una revisión de todo para 
que no quede ninguna duda y se 
pueda decir ya entregamos toda 

la información esto es lo que se 
tenía o en efecto faltaba entre-
gar otra información o ya no hay 

más, pero resolver este asunto, 
en definitiva, porque si no em-
pieza la manipulación", declaró.

NO SE DETIENEN MIGRANTES 
EN ZACATECAS, CONTINÚAN 
PASO POR AGUASCALIENTES

AGUASCALIENTES.- Los migrantes 
no hacen paradas en Zacatecas 
para descansar por miedo a la in-
seguridad que atraviesa el estado, 
sin embargo, el paso masivo con-
tinúa en entidades vecinas como 
la entidad.

La suspensión de algunos va-
gones de Ferromex, debido a la cri-
sis migratoria, ha tenido afectacio-
nes sobre la circulación del tren en 
Zacatecas, dio a conocer Milenio. 

Sin embargo, los migrantes no 
quedaron varados en la entidad, 
a diferencia de estados vecinos 
como Aguascalientes o Coahuila, 

ECODIARIO pues no hay presencia de las per-
sonas en las terminales ferrocarril.

Maynor Álvarez es un migran-
te originario de Guatemala que ha 
recorrido Zacatecas porque, des-
de hace un par de días, tomó la 
determinación de bajarse del tren 
para reponer energías.

Sin embargo, cuando intentó 
retomar el camino, se encontró 
con que el tren ya no estaba pa-
sando por la determinación de sus-
pender las corridas ferroviarias.

"Me bajé a descansar, herma-
no, venía desvelado, es muy peli-
groso venir en la plataforma que 
nada más se le ven las ruedas", 
señaló el hombre.

La inseguridad es la principal 
razón por la que los migrantes, des-
de hace tiempo, ya no se bajan del 
tren en Zacatecas, luego de que 
se enteraran sobre las agresiones 
y privaciones ilegales de la libertad 
realizadas por los grupos delictivos 
contra los migrantes.

"Me bajé en el puentecito, está 
un puentecito ahí, me bajé a des-
cansar, le pregunté a una señora 
'¿cómo está para dormir?', está 
peligroso, cuidado porque aquí te 
roban, más aquí, me dijo".

POR TEMOR A LA DELINCUENCIA

jores oportunidades.
 Resaltó además que desde 

Zacatecas se han tenido dos lo-
gros importantes durante esta 
lucha; primeramente, el progra-
ma 3x1; así como la mayoría en 
diputaciones con representación 
migrante.

El Senador por Zacatecas se-
ñaló también que la 4T ha traba-
jado para que haya justicia para 
las y los hermanos migrantes, lo 
cual, aseguró, "es solo el comien-
zo de una transformación pro-
funda para mejorar la situación 
de los migrantes y sus familias".

Reiteró además que gracias 

a las Financieras del Bienestar se 
han convertido en un centro de 
desarrollo económico para las 
familias, pues anteriormente se 
perdía más del 20% de las reme-
sas de las familias trabajadoras, 
pues no llegaban anteriormente.  

Finalmente, José Narro Cés-
pedes indicó que las altas co-
misiones que cobraban los ban-
cos ahora ascienden a solo 
gastos de operación de 3 dóla-
res por cada 1000, por lo que 
afirmó que es necesario garan-
tizar que las remesas lleguen 
íntegras a las comunidades más 
pobres y necesitadas.

CIUDAD DE MÉXICO.- El senador 
de la República, José Narro Cés-
pedes, ha impulsado una nueva 
ley para brindar mayores bene-
ficios a los connacionales que ra-
dican en la unión americana, con 
el objetivo de buscar una mayor 
representación de la comunidad 
migrante en el poder legislativo.

En su mensaje emitido duran-
te el foro de Inclusión Financiera 
de la Comunidad Migrante, Narro 
Céspedes dejó en claro que hoy 
más que nunca se debe apoyar 
a quienes salen en busca de me-

BUSCA JOSÉ NARRO MAYOR REPRESENTACIÓN 
DE LOS MIGRANTES EN EL SENADO 
ECODIARIO

https://ecodiarionoticias.com/notas/xs3sm1g3q9v1rhu9e6xsqs1g8ebvct
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“No hay camino para la paz, la paz es el camino”
Mahatma Gandhi

La paz, nuestra prioridad

OSCAR 
GABRIEL 
CAMPOS

En el marco del inicio y consuma-
ción de la independencia, en don-
de conquistamos la libertad, es 
importante reflexionar sobre la 

paz. Es fundamental para la paz, el bien-
estar y el progreso hacer frente a las 
diversas problemáticas desarrollando 
estrategias para ello, este derecho hu-
mano es tarea de todos.

La interacción social propicia las con-
diciones de convivencia en el que emer-
gen un sinfín de relaciones sociales con 
intereses, necesidades, creencias, va-
lores comunes y compartidas que otor-
gan unidad e integridad a cada persona 
en lo individual y como parte de la so-
ciedad, en un marco de tolerancia, igual-
dad y respeto a los derechos humanos; 
con ello pueden surgir diferencias a 
partir de la diversidad de pensamiento 
y conductas, lo que puede suscitar con-
flicto, toda vez que las condiciones de 
esta se encuentran inmersas en espa-
cios representativos, así como median-
te un lenguaje simbólico que caracte-
riza y da identidad a la comunidad. 

La Asamblea General de las Nacio-
nes Unidas el 13 de octubre de 1999 

aprobó la Declaración y Programa de 
Acción sobre una Cultura de Paz, con-
siderando entre los temas prioritarios: 
promoción de la democracia, desarro-
llo de los derechos humanos, su res-
peto y cumplimiento, así como el for-
talecimiento de las instituciones 
democráticas y garantizar la partici-
pación plena, aumentar la transparen-
cia, rendición de cuentas, el compro-
miso fundamental de los gobiernos en 
su promoción y fortalecimiento, así 
como el compromiso pleno de la so-
ciedad civil en su desarrollo. 

Facilitar las vías del diálogo y la bús-
queda de un acuerdo en común es fun-
damental, todo ello mediante los pro-
cedimientos que se consideren 
adecuados, a los gobernantes y gober-
nados siendo un factor incuestionable 
dentro de los Estados modernos.

En la pluralidad que vivimos com-
prender las particularidades de quienes 
integramos la sociedad, contextualizar 
los sucesos de manera tal que permitan 
confirmarlas a fin de mejorar las con-
diciones de convivencia educar para la 
paz propicia un proceso en el que todos 

unidos como sociedad contribuimos al 
desarrollo de las habilidades para ello, 
fortaleciendo relaciones participativas, 
flexibilidad en toma de decisiones que 
orientan a objetivos concretos, el con-
solidar las relaciones sociales permite 
la prevención de conflictos y una sana 
convivencia. 

El proceso hacia la cultura de paz 
nos involucra a todos convirtiéndonos 
en autogestoras de los conflictos apro-
vechando los espacios físicos y así 
como los nuevos canales digitales con 
los que cuenta la comunidad para la 
asociación integral de las relaciones 
entre los miembros con valores, creen-
cias y otros afines. 
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Entomología forense

Hemos cumplido ya el primer año 
de las publicaciones de “Reta-
zos de ciencias forenses” con 
el primer tema “La Evolución 

de las ciencias forenses y su aplicación 
en la investigación del delito”, más de 
cincuenta temas diferentes relaciona-
dos con las ciencias forense, agradez-
co siempre al periódico Ecodiario Zaca-
tecas, a mis lectores y seguidores que 
cada viernes están al pendiente del 
nuevo tema para leer, seguiré publican-
do más temas todo ello con la idea ini-
cial de dar a conocer a nuestros lecto-
res el enorme mundo de las ciencias 
forense y su aplicación en la investiga-
ción criminal.

En esta ocasión hablaré de la Ento-
mología Forense, área también muy 
importante en la investigación criminal 
ya que data de siglos atrás hasta nues-
tros días, cabe señalar que en realidad 
no es muy conocida en la sociedad, pero 
sí de gran importancia en la investiga-
ción, de tal manera que la pregunta es, 
¿y qué es la entomología forense? 

Es el estudio de los insectos aso-
ciados a un cuerpo muerto para de-

terminar el tiempo transcurrido desde 
la muerte, también es rama de la bio-
logía que estudia a los insectos que 
intervienen en la destrucción cadavé-
rica normal.

Existen varios criterios en cuanto a 
los grupos de trabajo debido a las des-
cripciones de diversas regiones del 
mundo, por lo que se deberá establecer 
el conglomerado de la fauna cadavéri-
ca que interviene en cada región.

Para la mejor comprensión de la 
entomología forense, es preciso esta-
blecer el criterio para clasificar por lo 
que podemos establecer que las es-
cuadras que intervienen son: “Dípteros 
(Gr. δισ = dos y πτερον alas) orden 
de insectos, artrópodo con cuerpo di-
vidido en cabeza, tronco y abdomen y 
que solo tienen dos alas”. “Coleópteros 
(Gr. κολεσ  = estuche y πτερον = 
alas) insectos que tienen cuatro alas, 
las dos superioras presentan la forma 
de un estuche, antenas con nueve ar-
ticulaciones terminadas en tenazas, 
cuerpo deprimido, con cabeza rombal 
y dentada por delante y patas anterio-
res desprovistas de tarsos”. 

“Lepidópteros (Gr. λεπισ-ιδοσ = 
escama y ρτερον = ala) insectos con 
cuatro alas cubiertas por un polvo es-
camoso como las mariposas.” “Acáridos: 
orden perteneciente a los arácnidos

El objetivo de la entomología foren-
se es la datación de la muerte a través 
del estudio de la fauna cadavérica, de-
terminación de la estación del año en 
que ha ocurrido la muerte, verificar si 
un cadáver falleció en el lugar encon-
trado o fue trasladado al mismo, dar 
fiabilidad y apoyo a otros medios de 
datación forense, información que se 
obtiene con el estudio integral de la fau-
na cadavérica como lo son la edad de 
las primeras larvas y la taza de desa-
rrollo, esta primera fase es la descom-
posición del cuerpo, la segunda fase 
corresponde a los patrones conocidos 
como patrones de sucesión de fauna.
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